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INTERVENCIÓN DEL PRESIDENTE DEL GOBIERNO, PEDRO SÁNCHEZ 

 

Rebeca Grynspan.- Querido presidente Sánchez voy a usted porque, precisamente 

cuando fuimos a la Cumbre de Andorra estábamos muy conscientes de estos 

problemas ¿no?, de la triple crisis en la que nos había metido el COVID-19 y del 

peligro, decíamos, de que nos pasara lo que los economistas llamamos la histéresis 

¿no?, de que los problemas de corto plazo terminan convirtiéndose en problemas de 

largo plazo. E identificábamos en esa cumbre, que fue muy importante, 

precisamente los temas de vacunas y de financiamiento, donde España jugó un 

papel tan importante, ¿no?  

España en esa cumbre hizo el anuncio de que iba a comenzar a donar vacunas a 

América Latina cuando llegara al 50 por ciento de vacunación de su población. Yo 

no sé si ustedes son conscientes de lo importante que es ese anuncio, porque se 

han hecho muchos anuncios de donaciones de vacunas, pero yo siempre digo que 

como la canción mexicana ¿no?: siempre me dices que sí, pero no me dices cuándo 

¿no? y “cuando” es muy importante, porque “cuando” salva vidas, porque si es a 

mitad del año próximo, muchas más muertes habrán sucedido en nuestros países. 

Pero España no hizo eso y comenzó a donar las vacunas cuando llegó al 50 por 

ciento, y más aún, multiplicó su oferta.  Igual en el tema del financiamiento, querido 

presidente. 

Así que yo quisiera una valoración suya de esos temas, de lo que además se puede 

hacer más en Europa y América Latina. Mencionaba el ministro, ha mencionado 

varios, la importancia de la relación entre Europa y América Latina y ahí Portugal y 

España juegan un papel fundamental. 

Así que le doy la palabra, querido presidente, gracias por todo lo que han hecho. 

Presidente.- Muchas gracias, Rebeca. 

Voy a ser muy breve. 

Yo creo que efectivamente, si miramos la Unión Europea y hacemos un análisis de 

lo que ha sido la Unión durante estos últimos quince o veinte años, lo que vemos es 

que la Unión Europea empieza a mirar más al este de Europa, se está ampliando 

hacia el este de Europa y, como consecuencia de ello, efectivamente los intereses 

geopolíticos y los intereses geoestratégicos de la Unión Europea empiezan a 

balancearse más hacia actores globales en el este de Europa. 
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Sin ir más lejos, hace muy pocas semanas tuvimos la ocasión de tener una cumbre 

Unión Europea, Balcanes Occidentales, que es un punto estratégico y estabilizador 

de Europa. Nos ocupan, y mucho en los consejos europeos, los debates sobre 

Rusia, sobre Turquía, sobre África, donde el próximo año vamos a tener una cumbre 

Unión Africana-Unión Europea. 

Pero, desgraciadamente, muy pocos miembros del Consejo Europeo hablamos 

sobre las relaciones tan importantes y estratégicas, que podríamos tejer entre la 

Unión Europea y América Latina. 

Creo que, como he dicho en mi primera intervención, Portugal en la presidencia pro 

tempore ha hecho extraordinarios esfuerzos por intentar culminar ese acuerdo de 

libre comercio entre la Unión Europea y el Mercosur, que hubiese sido, y representa 

una gran oportunidad de desarrollo económico. 

Tenemos también pendientes los acuerdos tanto de Chile como de México, con la 

Unión Europea. 

En definitiva, yo creo que la Unión Europea tiene que hacerse esta siguiente 

reflexión, y es que, es verdad que tenemos problemas con algunos actores globales 

en el mundo, pero también tenemos un territorio de enormes oportunidades, de 

poblaciones, de sociedades, de continentes enteros, como es toda la comunidad 

iberoamericana, que está deseando tener las mejores relaciones y unas relaciones 

mucho más estrechas con la Unión Europea. 

Y ahí yo lo único que puedo asegurar es que el compromiso político que tiene 

Portugal y el compromiso político que tiene España es absoluto, es rotundo. 

Nosotros vamos a tener a finales del año 2023 la segunda, el segundo semestre del 

año 2023, la oportunidad de presidir también la Unión Europea. Y ahí trataremos de 

cerrar muchos de estos dosieres que traten de fortalecer esa relación privilegiada 

entre la Unión Europea y la Comunidad Iberoamericana. 

Yo creo que es un win-win, es un ganar todos. Y ahí va a trabajar España, como 

como ha trabajado Portugal en el primer semestre del presente año. 

Y en segundo lugar, en relación con las Cumbres Iberoamericanas y también con el 

desafío que ha representado la pandemia y la recuperación económica y social que 

tenemos que propiciar después de la pandemia, yo creo que nunca como ahora los 

espacios multilaterales son fundamentales. Has dicho tú algo, Rebeca, que me 

parece primordial y es que necesitamos tener confianza. Y tener confianza significa 

escucharnos, deliberar, como decía el presidente Duque, y también actuar.   
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Y en este contexto mi experiencia, después de tres años como presidente del 

Gobierno en España, es que las Cumbres Iberoamericanas son un espacio para 

tejer esa confianza, tejer esa confianza entre comunidades (lo ha dicho antes el 

ministro de Portugal) muy heterogéneas, porque no solamente tenemos dos 

lenguas, tenemos multitud de realidades.  No es lo mismo Centroamérica que 

América del Sur, no es lo mismo el Caribe… En definitiva, creo que es muy 

importante reconocernos en esa diversidad, que precisamente supone uno de los 

grandes activos de la comunidad iberoamericana. 

Y en ese contexto, en ese sentido, yo siempre tuve muy claro como presidente del 

Gobierno que debíamos hacer un ejercicio de solidaridad, de compromiso, con la 

comunidad iberoamericana en la donación de dosis de vacunas.  Nosotros vamos a 

llegar en el primer trimestre del año 2022 a donar 50 millones de dosis a través del 

mecanismo COVAX, fundamentalmente a la comunidad iberoamericana. 

Yo recojo el testigo del presidente de Panamá. Creo que sería importante el que 

pudiéramos entre todos hacer ese ejercicio de solidaridad compartida en la 

comunidad iberoamericana, fundamentalmente con el Caribe.  Creo que podemos 

hacer ese anuncio entre todos. Sería una buena conclusión de este 30 aniversario 

de celebración de las Cumbres Iberoamericanas.  

Y me permitirán dos añadidos. 

Creo que es importante recoger el testigo de lo que ha dicho el presidente Duque. 

Sería importante tener una Carta de Descarbonización de la comunidad 

iberoamericana, compartir acervo entre todos los países que pertenecemos a esta 

comunidad.  

Y yo añadiría una segunda carta que podríamos dejar como tarea pendiente para el 

próximo secretario o secretaria de la SEGIB, querida Rebeca, y es hacer una carta 

también de derechos digitales. Todo lo que está aconteciendo en el mundo digital, 

todos los derechos y libertades que hemos luchado mucho antes, hemos hablado 

precisamente de un sistema democrático, de los derechos, de las libertades en el 

mundo online, creo que tenemos también que empezar a trabajar por crear ese 

acervo en el mundo online. 

Nosotros en España humildemente hemos hecho ese trabajo a lo largo de estos 

últimos doce meses. Hemos hecho hasta incluso cuatro procesos de participación 

pública con las empresas y con la sociedad civil, y hemos aprobado una carta de 

derechos digitales que hemos trasladado al Parlamento nacional y que sirve como 

un marco, un marco de valores, de derechos, de libertades a través de los cuales los 

diputados y diputadas, las Cortes Generales de España, se comprometen a que 
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todas las iniciativas legislativas salvaguardan estos derechos que reconocemos en 

la Carta de Derechos Digitales. 

Bueno, yo creo que esto es un debate apasionante. Es un debate en el que la 

comunidad iberoamericana puede contribuir al debate internacional y me parece que 

de esta celebración, si podemos tener esos tres compromisos, el de la donación de 

dosis en el marco iberoamericano, el de empezar a trabajar en esa Carta de 

Descarbonización Iberoamericana y también en una Carta de Derechos Digitales a 

escala iberoamericana, creo que estaremos respondiendo a tres cuestiones 

fundamentales que importan a nuestros compatriotas. 

 

(Transcripción editada por la Secretaría de Estado de Comunicación) 

(Intervención original en español) 

 

 


